



Fondos
Cultura



EL DIARIO AUSTRAL (1934).- «Cinco mil indios asisten al congreso araucano inaugurado ayer en los campos de la reducción Huinca, cerca de Quepe».- En: *El Diario Austral*, Temuco, 26 de diciembre de 1934.

Cinco mil indios asisten al congreso araucano inaugurado ayer en los campos de la reducción Huinca, cerca de Quepe

El torneo, en que se debatirán cuestiones de la raza, y que prolongará una semana, proclamó órgano oficial a este diario

Los terrenos pertenecientes al cacique Huina, lugar cercano a Quepe, con el ceremonial de costumbre y conforme a la tradición indígena, se inauguró el 22 Congreso Araucano, con la asistencia de más o menos tres mil aborígenes.

LAS PRIMERAS HORAS DE LA MADRUGADA.

De acuerdo con la tradición al llegar el alba, los tres y tantos mil de indígenas que hasta ahí se habían reunido en los campos de concentración mencionados, inauguraron su Congreso que se desarrollará durante todo el resto del presente día clausurándose el día 31 del presente.

EL CAMPO DE CONCENTRACION

Tuvimos oportunidad de asistir al campo de concentración y a la inauguración oficial del Congreso Araucano, acto que se desarrolló en medio del mayor entusiasmo y presidido por un orden admirable.

También concurrió a esta convención el señor Guillermo Ida, siendo, al igual que el representante de nuestro diario, invitado en forma especial por el presidente de la Federación Araucana señor Manuel Aburto Panguilef y por varios prominentes dirigentes araucanos.

ELECCION DE LA MESA DIRECTIVA

Después de los trámites y deberes de rigor y de realizados los actos preliminares, se procedió a las tres de la tarde, a la elección de la Mesa Directiva del Congreso, siendo presidida esta asamblea, por unánime y expreso acuerdo de los indígenas por el abogado señor Ide, designación que fue

tomada por revestir de la mayor imparcialidad dicha elección.

FORMA EN QUE QUEDO COMPUESTA

Después de larga deliberación en la cual tomaron parte varios adultos y jóvenes dirigentes se logró por unanimidad, la siguiente Mesa Directiva del Congreso Araucano:

Presidente, señor Manuel Aburto Panguilef (reelegido).

Secretario General, señor José Huichalaf Alcapan.

Secretarios de actas, señores (...) Araya y Aburto.

EL ABOGADO SEÑOR IDE

Terminada la elección de la directiva (...) que ahora los intereses de los araucanos estaban bien defendidos mediante la legislación actual y lo que en este sentido hace el Gobierno central de la República, que no descuidaba en darle cumplida satisfacción a todas estas justas aspiraciones en beneficio de la raza aborígen.

Al mismo tiempo manifestó que esos estarían abiertamente defendidos por un profesional y, reafirmando esta declaración, terminó expresando que desde luego ponía sus servicios a disposición de todos ellos.

EL CONGRESO APLAUDIO A NUESTRO DIARIO

Terminado el discurso improvisación del señor Ide, los congresales araucanos solicitaron al representante de "El Diario Austral" de que hiciera uso de la palabra, quien accedió gustoso, empezando por declarar en la breve disertación a los indios

de que siempre y tanto ahora como anteriormente, los aborígenes podían contar con la cooperación entusiasta de nuestro diario que en toda ocasión ha defendido con verdadero celo y sinceridad las legítimas aspiraciones de los hijos de Arauco.

Las palabras vertidas por nuestro representante fueron acogidas con entusiastas aplausos por la enorme concurrencia, las que al terminar fueron premiadas con una larga ovación y con vivas para "El Diario Austral".

ORGANO OFICIAL DEL CONGRESO

En seguida se tomaron algunos acuerdos de carácter interno, declarando la asamblea por asentimiento unánime como órgano oficial del Congreso Araucano a "El Diario Austral", cuyo concurso agradecemos una vez más.

SE INICIAN LAS REUNIONES DE ESTUDIO

A las seis treinta de la tarde se dio comienzo a las sesiones de estudio, con participación de numerosas delegaciones de los centros araucanos venidos de todas las reducciones del departamento y de la provincia.

HOY ASISTIRAN CINCO MIL INDÍGENAS

Como hemos dicho anteriormente, se encuentran allí reunidos caciques y representantes de reducciones indígenas, venidos desde las cordilleras andinas hasta las más apartadas comarcas de la costa, en número superior a tres mil personas, esperándose que hoy alcance este número a más o menos cinco mil con la llegada de nuevas y numerosas delegaciones.

UNA SEMANA DURARA EL CONGRESO

Estos cinco mil indígenas participarán en las deliberaciones de este Congreso, que tendrá una duración de una semana, y en el cual se tratarán todos aquellos asuntos de interés para la raza aborigen.

UN ASPECTO IMPORTANTE

Cabe hacer mención en esta breve relación, que el Congreso Araucano está prestigiado por un orden admirable, y parece que un solo hombre es el que trata allí de conseguir el bienestar de su raza. Hay, pues, un bello ejemplo en esta admirable organización, donde hay orden y disciplina.

PERSEGUIRAN LA VENTA DE ALCOHOL

Un hecho que habla muy alto del firme propósito de defender el vigor de su raza, es el acuerdo a que se arribó en el sentido, de no permitir en los días que dure el Congreso la venta de licores y bebidas alcohólicas, llegándose hasta decir que si los carabineros no daban cumplimiento a las órdenes estrictas que en este sentido impartió el Intendente de la provincia, el Congreso por su cuenta y riesgo arrasaría con todas las bebidas que allí fueran llevadas, procediendo a botarlas a fin de evitar su consumo.

DIEZ CARABINEROS RESGUARDAN EL ORDEN

Ayer se encontraban concentrados en el lugar del Congreso, diez carabineros de la comisaría de Temuco, al mando del capitán señor Monreal, tropa que ha sido enviada para evitar los desórdenes que pudieran originarse en el desarrollo de estas asambleas.

El Congreso continuará hoy sus labores, para seguirlos en los días sucesivos y hasta el 31 del presente, día, como dejamos dicho, en que tendrá lugar la clausura de aquel.

Descriptor: Manuel Aburto Panguilef; Cacique Huina; Guillermo Ide; José Huichalaf Alcapan; Araya; Aburto; Monreal; Congreso Araucano; El Diario Austral; Federación Araucana; Intendente; Quepe; Alianzas; Solidaridad; Organización; Estructura; Líderes; Dirigentes; Movimiento Mapuche; Reunión.